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Alza de tasas sin inflación, dice Carstens (Entrevista, El Financiero, Enrique Quintana y 

Víctor Piz, p.p.-4) 

Con el alza en la tasa de interés en México a 5.25 por ciento, no deberían subir las tasas 
de largo y mediano plazo, con lo que se tendría un incremento transitorio en los costos, 
pero llegando a la tasa de inflación meta del Banco de México que es de 3 por ciento, 
comentó en entrevista con El Financiero Bloomberg, Agustín Carstens, gobernador del 
Banco de México (Banxico). 
“En este sentido, los costos para las empresas, no cambiarían tanto. Digamos a lo más 
sería un incremento transitorio en los costos, y no deberían incrementar los costos para 
aquellos que se fondean en el mediano y largo plazo”, comentó. 
A veces la gente no entiende una aparente paradoja, planteó que la decisión de la Junta de 
Gobierno era para proteger el poder adquisitivo de la moneda, es decir, evitar más 
presiones inflacionarias, pero al subir la tasa de referencia, se genera una presión sobre los 
costos financieros que podría dar lugar a una mayor inflación, ¿cómo explicar a la gente 
esta paradoja? 
De hecho, precisamente, aumentan los costos, aumentan los costos de crédito, hay varios 
canales de transmisión de la política monetaria, en principio si aumentan esos costos, hay 
menor inversión, menor gasto en el consumo, también debería haber más entradas de 
capital del exterior por el tipo de cambio, pero al fin del día una política monetaria agresiva 

http://www.oem.com.mx/laprensa


podría generar menores presiones por el lado de la demanda agregada, y eso generar, por 
decir así, la menor inflación. 
 

Trump anuncia salida de EU del TPP (El Economista, Roberto Morales, p. 21) 

El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, divulgó un video este lunes en el 
que anunció que entre las medidas que tomará en sus primeros 100 días de gobierno está 
el retiro de Estados Unidos del Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP, por su sigla en 
inglés). 
Trump, quien iniciará su mandato el próximo 20 de enero, no hizo ningún pronunciamiento 
directo sobre la renegociación de Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). 
“Voy a emitir una notificación de intenciones para retirar el Tratado de Asociación Pacífico, 
un desastre potencial para nuestro país. En su lugar, negociaremos acuerdos comerciales 
bilaterales justos que devuelvan los empleos industriales a orillas de América”, dijo Trump. 
En su campaña, Trump propuso la salida de Estados Unidos del TPP y la renegociación del 
TLCAN, con la imposición de aranceles de 35% a las importaciones de automóviles 
originarios de México. 
El TPP, un tratado de libre comercio, se firmó el 4 de febrero por los ministros de comercio 
de Australia, Brunei, Canadá, Chile, Estados Unidos, Japón, Malasia, México, Nueva 
Zelanda, Perú, Singapur y Vietnam. Aún falta la ratificación de sus respectivos congresos. 
 

Advierten de crisis en seguridad por recorte (El Universal, Dennis A. García, p.p.-18) 

Para el próximo año Plataforma México tendrá un presupuesto de 386 millones de pesos, 
10 que significa un recorte de 716 millones de pesos respecto a lo aprobado en 2016 (mil 
102 millones), es decir, 65% menos. 
El recorte provocará, según autoridades del sector consultadas por EL UNIVERSAL, que el 
sistema sea inoperable y por lo tanto implicaría "una crisis de seguridad en el país". 
María Elena Morera, presidenta de Causa en Común; Francisco Rivas, director de 
Observatorio Nacional Ciudadano, y Armando Rodríguez Luna, especialista en la materia, 
coincidieron en que el desmantelamiento de Plataforma México sería un grave error. 
El sistema cuenta con más de 600 millones de registros de criminales, huellas dactilares, 
armas de fuego y autos robados, entre otros datos de seguridad. 
 

“Jóvenes dejaron de confiar en las instituciones” (Entrevista, El Universal, Mario 

Alberto Verusco, p. 1 B Cartera) 

La lógica de un adverso 3-0 en 2016. En el futbol se puede decir que el director técnico 
equivocó la estrategia y que los jugadores fallaron en la cancha. La afición abucheó al final 
del juego. 
En las urnas algo similar pasó. La Economía no generó beneficios, el gobierno perdió la 
confianza y la población lo castigó. 3-9 perdió la lógica, que no pesperaba sendos 
resultados en Reino Unido, Colombia y Estados Unidos. 
Son tiempos de repensar, dice la directora de gabinete de la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), Gabriela Ramos. 
“Gran parte de la población de los países de la OCDE no siente los beneficios del 
crecimiento económico y por eso debemos redoblar esfuerzos para lograr que sea más 
incluyente. 
“Nos hemos enfocado en vender los beneficios del libre mercado sin considerar que hay un 
proceso de ajuste en la integración y que hay poblaciones que simplemente pierden”, 
explica en entrevista con El Universal. 
Admite que los recientes resultados en las elecciones en Estados Unidos y los referéndums 
en Reino Unido y Colombia evidencian que los gobiernos pierden credibilidad. 



“Hay desconfianza en la capacidad de las instituciones para dar respuesta a las 
preocupaciones de la población. Sí, hay desconfianza y esto se refleja en la adopción de 
posiciones extremas de querer volver a economías cerradas y protegidas”, comenta. 
 

Avala la Sedena plan priísta para militarizar la seguridad interna (La Jornada, 

Enrique Méndez, p. 3) 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) avaló el contenido de una iniciativa del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) para crear una ley de seguridad interior, que 
otorgue un marco jurídico a las fuerzas armadas para el uso legítimo de la fuerza en 
operativos contra amenazas que pongan en peligro la estabilidad, seguridad o la paz 
pública, como el narcotráfico e incluso la corrupción. 
La iniciativa, elaborada por el coordinador de la bancada priísta en la Cámara de Diputados, 
César Camacho Quiroz, y la legisladora Martha Sofía Tamayo, propone distinguir la 
seguridad nacional de la interior, y prevé la participación del Ejército y la Marina en acciones 
de orden interno, que serían coordinadas por la Secretaría de Gobernación. 
Las operaciones que incluye la propuesta son: destacamentos de seguridad, escoltas de 
seguridad, establecimiento de bases de operaciones móviles y fijas, así como puestos de 
seguridad, intercepción terrestre, aérea y marítima, patrullajes, puestos de vigilancia, 
reconocimientos, seguridad en instalaciones estratégicas y las demás que se consideren 
necesarias. 
Como en el caso de la Ley de Seguridad Nacional, la propuesta prevé que militares y 
marinos puedan hacer uso de cualquier método de recolección de información y obligaría 
a las instituciones gubernamentales, así como a los órganos autónomos, a proporcionar 
información. 
 

El Papa autoriza a los curas perdonar a mujeres que abortan y a sus médicos 
(La Crónica, EFE, p. 28 Mundo) 

Ciudad del Vaticano.- El papa Francisco ha querido dejar como legado de su Jubileo de la 
Misericordia, que concluyó el domingo, que los sacerdotes puedan absolver el pecado del 
aborto, algo que hasta ahora solo podían autorizar los obispos o el mismo pontífice. 
Así se lee en la carta apostólica Misericordia et misera, el documento de conclusión del 
Jubileo extraordinario, que fue publicado ayer, y en el que el Papa da las indicaciones para 
que los católicos continúen este tiempo de la misericordia, la reconciliación y el perdón. 
El pontífice argentino había enviado durante el Año Santo a todos los rincones del mundo 
a los llamados “misioneros de la misericordia” para absolver todos los pecados, incluso los 
considerados más graves como el aborto, y había autorizado a los sacerdotes a hacerlo sin 
tener que consultar con su obispo. 
Ahora, tanto los “misioneros” que seguirán viajando por el mundo como los sacerdotes 
podrán seguir haciéndolo. 
“Pecado del aborto”. Para Francisco, “no existe ningún pecado que la misericordia de Dios 
no pueda alcanzar y destruir, allí donde encuentra un corazón arrepentido que pide 
reconciliarse con el Padre” y por tanto también los sacerdotes podrán absolver pecados 
graves. 
 

Mima Edomex a comisionados (Reforma, p.p.) 

Los comisionados del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem) son los mejor 
pagados del País, pero están lejos de ser efectivos. 
Cada uno de los cinco comisionados cobra 2.1 millones de pesos al año, esto es, 181 mil 
942 pesos al mes, de acuerdo con datos de su portal de internet. 



Pero la remuneración que recibe la presidenta del organismo, Josefina Román Vergara, así 
como los comisionados Eva Abaid Yapur, Javier Martínez Cruz, Zulema Martínez Sánchez 
y José Guadalupe Hernández, contrasta con su rendimiento en solicitudes de información. 
El Índice Nacional de los Órganos Garantes del Derecho de Acceso a la Información 
(INOGDAI) 2016 indica que el Infoem ocupa el lugar 11 a nivel nacional, con un ranking de 
56.87 puntos en una escala de 100. 
Dicho estudio, elaborado por las organizaciones ciudadanas Artículo 19 y México Infórmate, 
evalúa la transparencia y rendición de cuentas de estos organismos en los estados, la 
promoción del derecho de acceso a la información, la resolución de controversias y el marco 
normativo en materia de transparencia. 
 

En peligro, áreas de conservación (Excélsior, Lilian Hernández, p. 4 Comunidad) 

Las últimas zonas arboladas y de conservación que quedan en la Ciudad de México podrían 
disminuir 7.1% con respecto al año 2000 y desaparecer en los próximos 14 años, debido a 
que la falta de manejo forestal, así como la ausencia de vigilancia y monitoreo de estas 
áreas permite el crecimiento de asentamientos humanos. 
Lo anterior está propiciando la ausencia de áreas que capten contaminantes, que 
produzcan oxígeno para los capitalinos y que permitan la filtración de agua pluvial, así como 
la reducción de la radiación solar. 
El estudio Tendencias Territoriales determinantes del futuro de la Ciudad de México 
advierte que en la última década el sur de la capital ha experimentado la fragmentación 
urbana, debido a que el norte, oriente y poniente están a 100 por ciento de su ocupación 
urbana, por lo que las delegaciones Tlalpan, Xochimilco y Tláhuac están a un paso de 
perder su suelo de conservación y zona arbolada. 
De hecho, la proyección indica que la mancha urbana gana terreno porque existen malas 
prácticas de manejo forestal, por falta de vigilancia de los bosques, deficiente seguimiento 
de las políticas ambientales y programas de ordenación territorial, así como por la ausencia 
de monitoreo de las condiciones de los bosques y zonas de conservación. 
Ante esta situación, se requiere contar con herramientas que ayuden a un monitoreo más 
confiable para resguardar el suelo de conservación de la Ciudad de México”, de lo contrario, 
se quedará sin espacios verdes de alto valor ecológico. 
El diagnóstico y proyección elaborados por el Centro de Investigación en Geografía y 
Geomática (Centro Geo), del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) en este 
estudio, y que será presentado en la Feria Internacional del Libro en Guadalajara que inicia 
el 26 de noviembre, revela que en 2015 estas tres delegaciones del sur han concentrado el 
crecimiento urbano en la Ciudad de México, en contraste con Cuauhtémoc, Gustavo A. 
Madero, Iztacalco, Benito Juárez y Azcapotzalco, donde ya no hay hacia dónde crecer. 
Pero lo alarmante es que para el año 2030, el crecimiento urbano habrá ocupado zonas 
ambientales de Tláhuac y Xochimilco. 
 

Reivindica el EI atentado suicida que deja unos 30 muertos en mezquita de 
Kabul (La Jornada, DPA, p. 28) 

El Cairo.- Cerca de 30 personas murieron este lunes en un atentado suicida perpetrado 
en una concurrida mezquita chiíta de Kabul, capital de Afganistán, que fue reivindicado 
por la milicia sunita Estado Islámico (EI). 
La inmolación de un combatiente del Estado Islámico alcanzó un santuario chiíta en la 
ciudad de Kabul, afirmó la Agencia Amaq, portavoz del EI, No se dieron más detalles ni se 
pudo comprobar independientemente la veracidad de la información. 
Los talibanes rechazaron toda relación con el atentado. 
El EI, que considera herejes a los chiítas, intenta desde hace tiempo incrementar las 
tensiones entre sunitas y la minoría chiíta en Afganistán. A principios de octubre el EI 



también asumió la responsabilidad de un atentado en un santuario en Kabul en el que 
murieron 14 personas y 30 resultaron heridas. 
Desde el Ministerio del Interior se habló de 27 muertos y 35 heridos. Reportes previos 
dieron cuenta de más de 30 muertos y 85 heridos 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Se evitará impacto de crisis en vivienda: Robles (El Universal, Horacio Jiménez, p.12) 
19 noviembre 2016 
La titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Rosario 
Robles Berlanga, aseguró que, a pesar de que el Banco de México incrementó la tasa de 
interés de 4.75% a 5.25%, el gobierno federal va a trabajar para que las familias de escasos 
recursos sigan teniendo mensualidades accesibles y no abandonen sus viviendas. 
Al comparecer ante las comisiones unidas de Desarrollo Urbano, Ordenamiento Territorial, 
Desarrollo Metropolitano y Reforma Agraria de la Cámara de Diputados, Robles Berlanga 
afirmó que pese a que el año que entra habrá menos subsidio, se busca que las familias de 
escasos recursos mantengan sus viviendas, pues esto podría ser un problema para el 
propio Infonavit. 
Además, anunció que su dependencia, a través de la Procuraduría Agraria, será 
mediadora entre las empresas privadas y los propietarios de las tierras que pudieran ser 
utilizadas para la operación de la reforma energética. 
Recordó que la reforma energética les dio la atribución de ser mediadores en la propiedad 
social donde 52% es de los mexicanos y en muchos de estos lugares habrá inversión 
energética. 
Describió que se requiere hacer una intervención preventiva, que ya se está realizando, a 
través de la conciliación cuando se den conflictos y recordó que apenas está llegando la 
inversión. 
"Estamos tratando de colocar toda esta vivienda abandonada. Por ejemplo, estamos 
trabajando la posibilidad de un convenio con la Policía Federal para vivienda en renta", 
explicó. 
(Información también publicada en: Milenio Diario) 
 

Ejidos ahorraron 5 mdp con apoyo del programa Fanar: Carlos Arjona (El Sur de 

Campeche, p.web) 

19 noviembre 2016 
El delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Carlos Alberto Arjona Gutiérrez, destacó que 
este año ejidos que formaron parte del programa de certificación Fondo de Apoyo a Núcleos 
Agrarios sin Regularizar (Fanar), tuvieron un ahorro de entre cuatro y cinco millones de 
pesos. 
En entrevista, subrayó que algunos ejidos no entraban dentro de los lineamientos del Fanar, 
tales como: Graciano Sánchez, mejor conocido como Cantemó; Ojo de Agua en Carmen, 
Vicente Lombardo Toledano y Heriberto Jara, “que durante años soñaron con regularizar 
sus tierras, ya lo pudieron hacer”. 
Precisó el funcionario que son procesos exclusivos para núcleos nuevos que nunca se han 
certificado, pero “nosotros logramos que se modificaran dichos lineamientos para 
incorporarlos a los beneficios”. 
Agregó que para la Procuraduría Agraria es un gran logro certificar a los ejidos que tienen 
reservas en crecimiento y necesitan utilizarlas, porque de otra manera, al ejido le hubiese 



costado alrededor de cuatro o cinco millones de pesos esta certificación; son recursos 
onerosos. 
-Prácticamente está concluida la etapa de certificación que le propusimos al Gobierno de la 
República para apoyar a los ejidos, a través Fanar para atender sus reservas de crecimiento 
-indicó. 
Arjona Gutiérrez que el apoyo del Presidente Enrique Peña Nieto a Campeche es 
innegable, gracias a las gestiones que realiza el Gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, 
“se nota, están dando excelentes resultados”, concluyó. 
 

Realizarán trámites de testamento gratis (Zacatecas en Imagen, Omar Lira, p.web) 
20 noviembre 2016 
Juan Manuel Silva Gurrola, jefe de residencia en Fresnillo de la Procuraduría Agraria 
informó que se realizará el trámite gratuito de testamentos agrarios en la zona. 
Precisó que serán 50 servicios los que se realicen en la residencia en Fresnillo a fin de 
apoyar a los campesinos para que los derechos de la tierra queden bien establecidos luego 
de la muerte del titular de las parcelas. 
Silva Gurrola dijo que a partir de este  jueves a las 9 de la mañana recibirán a los interesados 
en realizar el trámite. 
El jefe de la residencia en Fresnillo recalcó que es necesario que el dueño legal del ejido 
entregue copias del certificado agrario, certificado de uso común o de parcela, identificación 
oficial y acta de nacimiento de quién o quiénes serán los sucesores. 
En octubre pasado se realizó el primer trámite y hubo una afluencia de 120 personas y por 
la convocatoria favorable que se registró, decidieron realizar el segundo registro de 
testamentos agrarios. 
Silva, aseguró que el trámite, papeleo y recopilación de datos del testamento será gratuito 
y es vigente hasta que el interesado realice otro testamento. 
 

Ejidatarios de Galvarino Barria buscan el dominio privado (El Diario Martinense, 

Álvaro Guerrero, p.web) 
21 noviembre 2016 
San Rafael, Ver.- Integrantes del ejido Galvarino Barria buscan el dominio privado, lo que 
les quitaría el status de ejidatarios, por lo que en diciembre se desarrollará el acto oficial en 
el citado lugar, confirmó Ramsés Rodríguez Ursúa, Residente de la Procuraduría Agraria 
en la región. 
“El día 14 de diciembre se tiene previsto realizar una asamblea de primera convocatoria, 
para que el ejido por medio de acuerdo de asamblea resuelva el reactivo a la adopción de 
dominio pleno, eso significa que los ejidatarios determinarán que pasen sus tierras ejidales 
a propiedades privadas”, explicó. 
Dentro de la asamblea asistiría un notario público y un representante de la Procuraduría 
Agraria para darle fe al acto, por lo que desde ese punto se iniciarían los trámites 
correspondientes para que las parcelas agrícolas se conviertan en propiedad privada. 
Comentó que el ejido Galvarino Barria cuenta en su totalidad con la regularización del área 
parcelaria, y por lo tanto puedan desarrollar su exigencia los ejidatarios de pasar a la 
propiedad privada, indicó que también tienen ese interés otros ejidos de San Rafael, por lo 
que podrían llevarlo en breve tiempo de solicitarlo. 
 

Ven impacto de la reforma energética para el campo (El Universal, p.13) 
Con la participación del Tribunal Superior Agrario, la Secretaría de Energía (Sener), la 
Procuraduría Agraria y académicos, se realizó en San Lázaro el 18 Congreso Nacional de 
Derecho Agrario en México y tercero Internacional, para analizar el tema del impacto social 
de la reforma energética en el rubro. 



En el evento, auspiciado por el Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y 
la Soberanía Alimentaria (CEDRSSA), Carlos Humberto Durand Alcántara, doctor en 
Derecho e integrante del Sistema Nacional de Investigadores, consideró que "estamos a la 
vuelta de un conflicto social agrario", por la ocupación total de pueblos con la firma de 
contratos para explotar los recursos naturales, en el marco de las leyes de hidrocarburos y 
de la industria eléctrica. "Esta tendencia terminará con el suelo rural", advirtió. 
Estos conflictos se sumarán a la complicada situación social y económica que prevalece en 
el agro nacional, debido a la inseguridad, la falta de oportunidades, el hambre, el desempleo 
y la migración por lo que criticó que se privilegien los grandes negocios, alentados por ese 
marco jurídico, y se sacrifique a las comunidades originarias. 
Luis Hernández Palacios, jefe de asesores de la Procuraduría Agraria, alertó sobre la 
proliferación del coyotaje en la negociación de contratos para explotar hidrocarburos y 
energía eléctrica en los ejidos y comunidades agrarias. 
"El coyotaje puede ser uno de los grandes riesgos de participar en el desarrollo de este 
nuevo esquema productivo", advirtió. 
(Información también publicada en: La Prensa/ El Diario de Coahuila/ El Observador 
Diario) 
 

Conozcan el lado oscuro de Los Cabos (Peninsular Digital, p.web) 
21 noviembre 2016 
Los Cabos, Baja California Sur.- “Es un error ver los problemas de ejido por ejido porque 
así la sociedad y el gobierno no alcanzan a entender, ni el tamaño, ni la complejidad de su 
problema. El ejido Las Cuevas tiene dos centros de salud que no funcionan, pasa por ahí 
la fibra óptica y no tienen teléfono, tenían títulos de PROCEDE y se los hicieron nulos, 
tienen dos basureros clandestinos del municipio de Los Cabos y no hay poder humano que 
les vaya a sacar el cochinero” señaló Miguel Amador Arce, vocero y presidente del 
Comisariado Ejidal de Las Cuevas. 
Amador Arce explicó, angustiado y enojado, que a él le duele lo que pasa en su ejido pero 
que ve también con mucha tristeza lo que sufren los compañeros de San Vicente de la 
Sierra con sus caminos vecinales y que mientras a ellos les negaron un pozo, a la señora. 
Cristina Walton le dan 15 para sus minas, que la Procuraduría Agraria con COPECOSE 
conoce sus problemas, pero están muy lejos, en La Paz, para estar yendo a reclamar como 
el caso de los materiales pétreos en Migriño. 
Jesús Manuel Agúndez, presidente Comisariado del Ejido San Vicente de la Sierra, añadió 
que tal vez ellos son los más pobres, ya que son 22 ejidatarios en 12 ranchos y nos les toca 
ni a 100 hectáreas por cabeza, “llenas de piedras, de alacranes y culebras”. 
“Nuestro ejido es ya casi de puros viejitos, de puros adultos mayores, no llega la 
electricidad, ni el agua, ni el teléfono, mucho menos un médico o la policía” por lo que 
demandó tomar decisiones más fuertes pues, “es una vergüenza que junto al glamour no 
tengamos nada”. 
 

Renuncia ante la PA el comisario de Dzitbalché (Tribuna Campeche, p.web) 
21 noviembre 2016 
Cansado porque no se le deja hacer lo que quiera en el ejido Dzitbalché, el comisario ejidal, 
Pablo Cool Cahuich, renunció a su cargo ante la Procuraduría Agraria, dio a conocer el 
secretario de la Comisaría, Arturo Cool Puc. 
“Cool Cahuich nos agarró de sorpresa en la PA, al acusar de que no los dejamos trabajar y 
que estamos entorpeciendo su labor al frente de la Comisaría, por lo que mejor deja el cargo 
porque así no puede trabajar”, informó Cool Puc durante la reunión de ayer. 
Por su parte, ejidatarios indicaron que si ellos lo eligieron entonces podrían destituirlo 
debido a que los está tratando con agresiones e insultos, no importa si son mujeres. 



“Mejor que se vaya porque nosotros lo podemos acusar de que está utilizando el sello de 
la Comisaría Ejidal para enriquecerse, nunca informa lo que hace con los documentos que 
sella, y se ha metido en un grave problema porque no sabe leer y firma documentos de 
acuerdo al precio que se le ofrece”, indicaron algunos. 
Al mismo tiempo lo calificaron de bandido al insultar y agredir a los ejidatarios, porque según 
él es la autoridad, y hace lo que quiere y nadie le puede decir nada, lo que molestó a los 
presentes, además pretende recibir un sueldo como tal. 
 

Gresca entre pobladores por disputa de tierras (El Imparcial de Oaxaca, Agustín 

Santiago, p.web) 
21 noviembre 2016 
Con machetes, garrotes y armas de fuego, dos grupos de pobladores pretendían arreglar 
sus diferencias, tras la disputa por la presunta venta de terrenos en la zona lagunar de la 
agencia de Boca del Río. 
A las 10:00 horas en que se dieron cita los colonos que tienen sus predios en ese 
asentamiento de poco más de seis hectáreas de tierras, comenzó la disputa, entre dimes y 
diretes, los ánimos se fueron calentando al grado de agarrarse a golpes para resolver sus 
diferencias. 
Por un lado, el grupo que encabeza Salvador Toledo Pérez y por el otro el grupo que lidera 
Enrique Matamoros, ambos buscan tener el control para ceder los predios a cambio de una 
cuota económica. 
El grupo de Salvador Toledo Pérez, arremetió en contra del grupo de Enrique Matamoros 
acusándolo de quererles quitar sus tierras, cuando éste último los vendió y ahora los 
pretende recuperar para volverlos a revender a otras personas. 
De hecho, explicaron que en el 2010, Enrique Matamoros les vendió a unas 30 personas 
unos solares, pero después de seis años, pretende quitárselos con la clara intención de 
volverlos a vender, cuando esos terrenos ya tienen dueño, además de estar cercados y 
contar con una pequeña construcción de lámina, cartón y adobe. 
A través de un documento que extendieron funcionarios de la Procuraduría Agraria y bajo 
el respaldo de un notario público, indicaron que este grupo pudo formar una asociación civil 
denominado Dos Corazones. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Bajo Reserva (Columna El Universal, p.2) 
* Robles no se escuda en el recorte 
Estudió y aprobó el examen (comparecencia) la secretaria Rosario Robles el viernes 
pasado frente a diputados federales, nos dicen. Ante las comisiones de Desarrollo Urbano 
y Ordenamiento Territorial, Reforma Agraria y Desarrollo Metropolitano, la funcionaria 
expuso datos sobre combate al hacinamiento, la red de ciudades seguras y el Fondo Minero 
en el que están inscritos 199 municipios, así como la participación en Hábitat III. 
Lo que más destacó, nos dicen en San Lázaro, fue que a diferencia de otros la secretaria 
no usó el recorte presupuestal como pretexto para no cumplir con las encomiendas de la 
SEDATU. 
 

Impulsa Rosario Robles programa “Papelito Habla” en Edomex (Impacto.mx, 

p.web) 
21 noviembre 2016 



Este fin de semana la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles, 
asistió al parque San Antonio de Cuautitlán Izcalli en el Estado de México, para otorgar 
constancias de reestructuración de créditos del Programa Solución Total FOVISSSTE, 
títulos de Solares Urbanos del Registro Agrario Nacional, escrituras de la CORETT y dio el 
banderazo para la recuperación de cuatro espacios públicos. 
Acompañada del presidente municipal, Víctor Manuel Estrada Garay, y Ana Lilia Herrera, 
secretaria de Educación del gobierno del estado, hizo entrega a habitantes de diversas 
localidades de dichos programas ante quienes resaltó el compromiso del presidente 
Enrique Peña Nieto, de otorgar certeza jurídica, a través del programa “Papelito Habla”, 
seguridad y espacios de recreación para el mejor desarrollo y bienestar de los mexiquenses 
a través del programa “Recuperación de Espacios Públicos”. 
Robles destacó que en la actual administración se han puesto en marcha dos mil 
Comedores Comunitarios, para que los hombres y las mujeres, así como los niños y las 
niñas, estén bien alimentados y tengan las armas para hacer crecer a México; por lo que 
en lo que va del sexenio se han puesto en marcha 200 lecherías en el estado. 
La titular de SEDATU destacó que en tanto a los Seguros para Jefas de familia, que dan 
tranquilidad a las mujeres, se han proporcionado cuatro mil 900 pólizas y alrededor de 57 
menores han asegurado su futuro tras el deceso de sus madres.  
 

Busca el Ejido Casas Grandes solucionar problemáticas (AKRO Noticias, p.web) 
20 noviembre 2016 
Nuevo Casas Grandes, Chihuahua.- Se autoriza el otorgar poder a representantes legales 
del Ejido Casas Grandes, con el objetivo de dar solución a los diferentes conflictos que 
existen dentro del mismo, también se modificará el reglamento para poder tener un padrón 
real de ejidatarios el que se tiene es obsoleto. 
Fue el pasado sábado a las 11:00 horas en las instalaciones del salón del PRI, en donde 
integrantes del Ejido Casas Grandes, del cual está al frente Javier Jurado Rodríguez, 
llevaron a cabo la reunión por segunda convocatoria en donde se trataron varios temas de 
sumo interés para los integrantes de ese ejido. 
Uno de los tema a tratar fue la autorización de los ejidatarios para otorgar poder a los 
representantes legales, ya que se estará trabajando con un bufete de abogados quienes 
estarán trabajando para dar solución a diferentes conflictos, se lleva a cabo la firma de un 
convenio conciliatorio entre los ejidatarios que tienen la disponibilidad de arreglar, ese 
convenio se enviará al Registro Agrario Nacional (RAN). 
Otro de los temas fue el aprobar la modificación del reglamento básico para poder depurar 
a los ejidatarios que ahí aparecen y que no tienen tierras, se llevará a cabo una depuración 
para poder tener un padrón real el que se tiene está obsoleto y no corresponde a los 
verdaderos ejidatarios que son todos aquellos que viven, disfrutan de sus tierras y además 
cuentan con un certificado agrario. 
 

Reforma urbana combatirá a la especulación en vivienda: expertos (El Financiero, 

Francisco Hernández, p.35) 
Aprobada por senadores y diputados a mediados del pasado mes de octubre, la ley de 
asentamientos urbanos, considerada por expertos como un primer paso para la llamada 
Reforma Urbana, prevé la correcta regulación para los asentamientos urbanos, así como 
de la construcción y provisión de la vivienda en todos los niveles, lo que acabaría con la 
especulación en los precios de ésta, tal como sucede actualmente en la Ciudad de México. 
De acuerdo con datos del portal inmobiliario Propiedades.com, el 67 por ciento de los 
asentamientos urbanos en México son irregulares. 
"Se le da cierto énfasis (a la reforma) en limitar a los asentamientos irregulares, se hacen 
más estrictos los permisos de construcción, y esto tiene una consecuencia, ya que se 



evitará la especulación del suelo y por lo tanto de la edificación de vivienda", destacó 
Leonardo González, analista de Real Estate de Propiedades.com. 
Fuentes cercanas al Infonavit que pidieron no ser citadas, explicaron que en la Ciudad de 
México los especuladores de suelo y de vivienda inflan los precios, lo que ocasiona que no 
haya inmuebles accesibles para los sectores de la población más desprotegidos. 
"El proyecto prevé garantizar a todos los habitantes de un asentamiento humano o centros 
de población, el acceso a la vivienda, infraestructura, equipamiento y servicios básicos a 
partir de los derechos reconocidos por la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos y los tratados internacionales suscritos por México en la materia", explicó la 
Secretaría de Desarrollo Urbano Territorial y Urbano (SEDATU) en un comunicado de 
prensa al dar a conocer el proyecto de ley. 
 

Una Jueza obliga a ejidatarios de Durango a pagar 5 mdp a minera si quieren 
pisar su propia tierra (Revista Sin Embargo, Daniel Barragán, p.web) 
21 noviembre 2016 
Ciudad de México.- Luego de cuatro años de espera, el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 
Sexto de Torreón, Coahuila, decretó que la minera canadiense Excellon Resources deberá 
desocupar las mil 100 hectáreas que son propiedad de la comunidad de La Sierrita de 
Galeana, Durango, pero antes, los ejidatarios le deberán pagar 5 millones 612 mil 038 
pesos, ya que la empresa comprobó, con sus propios testigos, que una protesta de los 
pobladores afectó su productividad. 
Ante tal resolución que condiciona la devolución de sus tierras, al pago de esa cantidad, los 
ejidatarios presentarán un amparo el día de hoy, para buscar una nueva sentencia que 
pueda reivindicar el goce de sus derechos humanos, comentó en entrevista, Juan Antonio 
López Cruz, abogado y Coordinador del Área de Justicia Trasnacional del Proyecto de 
Derechos Económicos, Sociales y Culturales (Prodesc), quien explicó que las tierras 
arrendadas se mantendrán embargadas hasta que Excellon Reosurces reciba el pago 
establecido, con lo que el Tribunal sólo reconoció su derecho a la tierra. 
La resolución que ordena la magistrada Marcela Gerardina Ramírez Borjón a este conflicto 
se da luego de cuatro años en que la comunidad ha resistido y se ha organizado en la 
defensa de su territorio, mientras que la empresa en ningún momento ha dejado de 
funcionar y lo ha hecho sin pagar 1 millón 200 mil pesos por la renta de las tierras en las 
que opera. 
 

TLC no es un favor para México, dice Camacho (El Universal, Suzzete Alcántara, p.7) 
El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, César Camacho Quiroz, dijo que el 
Tratado de Libre Comercio (TLC) "no significa un favor para México", dado que es una 
relación jurídica de derecho internacional entre tres países "igualmente soberanos". 
Al reconocer las ventajas que el TLC ha brindado al país, afirmó que el presidente Enrique 
Peña Nieto será el "defensor" de las empresas mexicanas y supervisor de las inversiones 
productivas generadoras de empleos y de capital extranjero, ante las amenazas del 
presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump. "Refrendo mi solidaridad hacia el 
presidente Enrique Peña Nieto, ya que será justamente él el defensor", recalcó. 
En la clausura del 18 Congreso Nacional de Derecho Agrario en México, añadió que el 
tricolor será enfático en la defensa de los derechos humanos de los migrantes, ya que los 
mexicanos han sido calificados como delincuentes. 
 
 

Sector Agropecuario 
 



 

Utiliza Albores programas con fin electoral, acusan (El Universal, p.28) 
Chiapas.- Ejidatarios del municipio La Trinitaria, en Chiapas, denunciaron el uso de 
programas federales con fines electorales, luego de que para la entrega de fertilizantes les 
piden hasta 130 pesos y copia de sus credenciales de elector, presuntamente para 
promover la imagen del senador priísta Roberto Albores Gleason y de Felipe García Ortiz.  
EL UNIVERSAL acudió a la zona donde campesinos confirmaron que solicitaron la 
intervención de José Calzada, titular de Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 
Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), ante el presunto mal uso de los programas.  
Además, iniciaron una denuncia ante la FEPADE (Fiscalía Especializada para la Atención 
de Delitos Electorales) contra quien resulte responsable por estos hechos.  
Según la denuncia, desde Huertas Don Horacio, empresa propiedad de la familia del 
senador Roberto Albores Gleason, se tramitan beneficios para la entrega de fertilizantes a 
productores, a través de uno de sus ejecutivos, Felipe García Ortiz, conocido como El señor 
de los caballos, quien aspira a ser edil de La Trinitaria.  
Mario López, uno de los campesinos entrevistados, acusó que le cobraron cinco pesos para 
iniciar el trámite para la entrega de fertilizantes y luego le pidieron 130 pesos —que bajaron 
a 100 pesos— al momento de recibir el abono. 
 

Desde Cabina / México, tierra fértil (Columna, Excélsior, Martín Espinoza, p.32). 
Hace unos días, teniendo como marco el majestuoso Alcázar del Castillo de Chapultepec, 
las autoridades de agricultura de nuestro país, que encabeza el secretario de Agricultura, 
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación, el siempre activo José Eduardo 
Calzada Rovirosa, presentaron el Atlas Agroalimentario 2016, una de las radiografías más 
precisas que desde hace tres años elabora el Servicio de Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP), que dirige Patricia Ornelas Ruiz. 
Se trata de un esfuerzo de profesionales que analizan, validan, confrontan y liberan la 
información nacional en materia agrícola y pesquera, apoyados con herramientas y 
registros administrativos de otras fuentes, padrones, imágenes satelitales, aviones no 
tripulados y lo último de la tecnología para conformar un estudio exhaustivo del campo 
mexicano que sirva para la toma de decisiones de productores agrícolas y autoridades. 
Con el apoyo del SIAP es posible monitorear más de 800 productos agroalimentarios, lo 
que permite la toma de decisiones con información veraz y oportuna dirigida al 
fortalecimiento del sector. Hay que destacar que nuestro país ha sido y es en la actualidad 
un referente a nivel mundial en el registro y manejo de sistemas de información de los 
sectores agropecuario y pesquero y por la riqueza de sus tierras y sus mares se consolida 
como una nación líder en la producción de alimentos. 
 

Tecnológico y Sagarpa firman convenio (El Siglo de Durango, Ignacio Espinoza, p.web). 
La Delegación en Durango de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, 
Pesca y Alimentación (Sagarpa) y el Instituto Tecnológico del Valle del Guadiana (ITVG) 
del Tecnológico Nacional de México (TecNM) firmaron un convenio de acompañamiento al 
programa Desarrollo Comercial de la Agricultura Familiar (DCAF), que permitirá en principio 
la instalación en el plantel de un huerto escuela. 
En el acto protocolario, representaron a la Delegación de la Sagarpa y al ITVG sus titulares, 
Tomás Fernando Castillo Hern y Agustín Cervantes Gómez, respectivamente. Se destacó 
que el Tecnológico ofrecerá capacitación a beneficiados del DCAF que producirán 
hortalizas para autoconsumo en la ciudad de Durango y tres poblados cercanos a la marcha 
urbana, además de generar la plántula que se necesitará para los huertos. 



Cabe mencionar que por primera ocasión la Sagarpa incursiona en zonas urbanas a través 
del citado programa, el cual tiene como meta la instalación de 710 huertos familiares y 26 
acciones más con la dotación de granjas-jaula para conejos. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Acosan con extorsiones telefónicas a ejidatarios (La Prensa de Monclova, p.web) 
21 noviembre 2016 
Castaños, Coah.- Campesinos de diferentes ejidos han recibido llamadas de amenaza 
contra ellos y sus familias de parte de personas desconocidas, señaló el dirigente municipal 
de la Confederación Nacional Campesina, José Castillo Sifuentes. 
Hasta el momento a ningún productor han logrado sacarle dinero o bienes, por lo que el 
presidente de la CNC los llamó a no contestar llamadas con ladas desconocidas y si por 
error contestan y les dicen que tienen algún familiar secuestrado cuelguen y hable 
inmediatamente a su hogar para cerciorarse como se encuentra la esposa y los hijos. 
“Es un problema que hemos tenido desde principios del año, pero en últimas semanas 
constantemente la gente del capo recibe llamadas de gente que los amenaza en hacerles 
daño a ellos y sus familias pidiéndoles sumas de dinero considerables”. 
Derivado de que en el Registro Agrario Nacional con sede en la Ciudad de México alguien 
sustrajo documentación oficial de los ejidatarios, algunos ejidatarios han recibido llamadas 
de extorsión. 
Castillo Sifuentes, dijo que no hay ninguna autoridad que pueda controlar dicha situación 
por lo que lo ideal es que el productor no conteste las llamadas desconocidas. 
 

Entregan preseas al Agrarismo Mexicano (Al Momento Noticias, p.web) 
20 noviembre 2016 
Ciudad de México.- Durante la entrega del Reconocimiento del Agrarismo Mexicano, con la 
presea “Emiliano Zapata Salazar”, fue galardonado el senador Manuel Humberto Cota 
Jiménez (PRI), dirigente de la Confederación Nacional Campesina (CNC), quien pidió 
blindar las remesas enviadas por millones de compatriotas que viven en Estados Unidos, 
para que no sean gravadas. 
Asimismo, pugnar por que tengan asegurados todos sus derechos, incluido el que no 
puedan ser deportados. “No permitir que el TLCAN sea un instrumento de chantaje”. Afirmó 
que el legado zapatista hoy es más vigente para seguir luchando por la paz y la justicia que 
demandan miles de connacionales. 
“Lo que México vivirá a partir de enero de 2017, cuando tome posesión el presidente electo 
del vecino país, puede poner en riesgo mucha cosas, pero la independencia y soberanía 
del Estado mexicano continuará y se fortalecerá en el marco de la lucha delineada por 
Zapata, para reivindicar los derechos campesinos”, aseguró. 
En este momento, el espíritu de Emilio Zapata se yergue para recordar que las naciones se 
construyen todos los días y no hay espacio para la relajación, el descanso ni el receso. El 
legado de “tierra y libertad” son más vigentes que nunca ante los acontecimientos actuales 
en la geopolítica mundial, aseveró. 
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